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在抗美援朝战场的时候，我一
共有过4次生命危险。

第一次是在军隅里。第二次战
役期间，我赶到军隅里抢救物资。
正在这个时候敌人飞机来了。那个
时候天还没亮，敌机一个炸弹正好
落到我的吉普车旁边，车被炸翻，
我整个人也从车子里飞了出去。所
幸受伤不重，只磕掉了两颗门牙。
如果炸弹稍微偏一点，连车带人就
一起报销了。这是我在朝鲜战场第
一次负伤。

第二次是在君子里。1951年1
月 25日，彭德怀主持召开中朝两
军高级干部联席会议。会场设在君
子里的一个大矿洞里，附近不远处
的一所房子被设为联络站，我带几
名战士在那里工作。一天早晨，几
个战士出去执行任务，我一个人在
房子里。会议开始后，敌机又来骚
扰，房子被发现，三架敌机转了一
圈就开始扫射。我来不及躲避，怎
么办呢？我知道，子弹这种东西，
硬的东西都不怕，可怕软的。于是
我就拉过几条棉被，浇上水蒙在头
上。敌机飞走后，我起身一看，房
顶已经被打穿，身上盖的被子有几
处弹孔，里面还有两个子弹头，只
剩下最后一层没被打透。就这样，
我侥幸捡了一条命。

还有一次是1951年7月。我奉
洪学智司令员指示，到第27军了
解粮食供应情况。完成任务后，我
连夜上路，返回楠亭里途中，小车
沿着半山腰的盘山公路向上行驶。
大约凌晨四五点钟的时候，敌机对
准我的车扫射。当时天已微亮，可
由于是弯路，飞机没打着我们。这
时，对面过来一辆重型车下坡。因
为两车都是闭灯行驶，结果撞上
了。我的小车被撞后横着飞下了山
坡，我也被甩出去十几米远，然后
就失去了知觉。

也不知过了多久，我慢慢苏醒
过来，感到自己在被人背着向前
跑，四周充满了敌机的尖啸声。这
时，一个轻柔的声音飘过来，讲的
是朝鲜语：“志愿军东木（同志），
请不要动。有敌机来轰炸，我们去
防空洞。”

后来我才知道自己昏迷后的情
况。我被摔下山坡后，掉的地方长
满了蒿草。嵩子长得正高，我便因
此幸免于难。后来，给人民军送公
粮的朝鲜老百姓路过时发现了我，
看我还活着，就把我送到了附近的
人民军医院。经过人民军医务人员
的抢救，我活了过来。手术结束
后，我依旧昏迷，直到医院遭到敌
机轰炸，在向防空洞转移的途中，
我才苏醒过来。

当时我们车上一共4个人，司
机和一个警卫员当场牺牲了。我命
大没死，可鼻子给摔两半儿了，下
面的几颗牙也掉了。

第四次是志愿军总部驻地第六
次选址的时候。1951年 8月中旬，
志愿军司令部作战处处长丁甘如给
洪学智司令员打电话称：“志愿军
总部准备搬迁到桧仓地区，本应我
去现场勘察，但公路被洪水冲断去
不了。你们地处楠亭里，距桧仓只
有百八十里路，虽然公路不通，还
有民间小道。叫赵南起去现场了解
那里的地形、矿洞及社情，并报志
司。”就这样，我带两个警卫员分
别骑马去桧仓。两个东北战士会骑
马，他们骑乘马。我不会，怕掉下
来，就骑了一匹驮马。乘马跑得又
快又稳，驮马又慢又迟钝。到大同
江的上游过河时，他们俩先过去
了；我本来不会骑马，马又不利
索，走到中间摔了下来。河面有五
六十米宽，水有四五米深，水流很
急。我虽然不会游泳，但是有一个
常识，知道马是不会淹死的。所以
掉下来的时候，马上抓住了马尾
巴。我死死抓住不放，最后终于被
马拉到岸上。

我在抗美援朝战场一共两年零
九个月，有这么四次比较危险，但
是每次都活了下来。

［高芳 秦千里采访整理，本
文原刊《纵横》30年典藏（2010
卷），本次发表时有删节］

四次生死威胁

1951年7、8月间，朝鲜遇到了几十年不遇的大
洪水，给志愿军后勤带来了灾难性的影响。各种桥梁
被冲坏205座，铁路路基冲坏了450多公里，交通中
断。

美军趁机从1951年 8月18日开始，集中了1200
多架飞机（约占侵朝空军80%的力量，多的时候1400
多架，海军航空兵也参与协同作战），对我志愿军发
动“绞杀战”。妄图通过这个办法，掐断志愿军的后
勤供应，让前方的指战员没粮吃、没弹打，自己死
亡。

面对这场绞杀与反绞杀之间的战争，彭德怀给志
愿军后方勤务司令部下令：要不惜任何代价保证前方
的供应，坚决战胜美军的“绞杀战”。

当时，我是志愿军后方勤务司令部计划运输的负
责人，但入朝前我一天也没搞过运输，对运输工作一
窍不通。任务落到我头上后，我只能硬着头皮去干。

“绞杀战”开始的头十来天，我晕头转向，想不
出一点办法。从鸭绿江到前线，一共是300公里的运
输线，“绞杀战”以前的运输方法是：先铁路运输
200公里，然后汽车运输100公里到前线。“绞杀战”
以后，铁路终点比以前大大收缩，铁运路线缩短了
100公里，而汽车运输路线增加到200公里。本来后
勤的运力就严重不足，现在汽车运输线延长了一倍，
更增加了运输难度。

在志原军后方勤务司令部首长 （以下简称“志
后”）的直接领导下，我想出了5个办法。

第一，在敌人实施“绞杀战”的三角地区，我们
汇集了4种力量：铁道兵抢修铁路；高炮部队负责打
敌机；军管局分管铁路运输；后勤负责装、卸车和汽
车运输。这四个部门原来各自为政，出了问题就互相
推诿。经请示领导同意，4个部门组成了联合指挥
部，联合办公。铁路抢修部队、高炮部队、军调部、
后勤部，4个部门每天碰头，共同分析前一天对敌斗
争的经验和教训，并研究下一步措施，然后去分头落
实。敌人投弹是有规律的，昨天炸过的地方今天就不
再炸了。根据这一经验，把高炮部队一分为二，一部
分负责重点地带，一部分打游击。这样，高炮配合得
比以前好了。抢修部门也是如此，敌机两吨炸药扔下
来，需要2000多方土才能填满弹坑。哪里有土，抢
修部门都事先勘察好、准备好，铁运和后勤分部就据
此主动配合。这样一来，四种力量配合好了，不再互
相埋怨，工作效率有了很大的提升。

第二个办法是“集中对集中”。敌人轰炸越来越
集中。针对这种情况，铁道兵在这70多公里内布下6
万多兵力，重点地区则一公里多达2000多人。高炮
也是如此，80%的兵力集中到后勤，其中60%集中在
这个地区。这样，敌人集中我们也集中，用这种办
法，几个月内击落敌机 104架，敌机投弹命中率由
50%下降到5%左右，给敌人以极大的震慑。

“集中对集中”的办法也用在了运输上。由于敌
机的狂轰滥炸，铁路通车时间十分有限，通常只有两
三个小时。为了提高运输效率，我们就采取拼接运输
的办法。铁路通的时候，把几个列车接起来，一起朝
前线方向开。本来铁路是双向的，因为空车皮要运回
来。但在这时候就顾不上了，一旦铁路通车，优先开
行前运列车，四五趟列车一起运行。这样一来，“集
中对集中”，一个小时比过去一天的运输量还多。

第三个办法是汽车倒短运输。铁路虽然断了，可
被炸的区段只有一二十公里，前后都还是通的，哪里
炸断，就在哪里卸火车、再装汽车，倒过被炸的区
段，前边的铁路是通的，再装火车往前运。我的办法
被采纳后，志后派了五个汽车团1000多辆汽车和四
个装卸团专门担负此任务。用这个办法，4个月的时
间里，志愿军一共倒了5000个车皮的物资。

第四个办法是由摸黑作业转变为照明作业。以
前由于害怕敌机轰炸，一到晚上都是闭灯作业。这
时我建议借鉴第一分部一个兵站的做法，在山头上
设防空哨，敌机一来，防空哨就鸣枪，下面听到枪
声，就闭灯；敌人飞机走了以后，手电筒晃一下，
就又开灯作业。飞机来也就是几分钟的时间，飞机
一走，倒短、装卸、修铁路、汽车运输……都开灯
作业。这样，就算敌人再狡猾，我们的应变能力也
比敌人来得快。以前是摸黑做，现在可以照明了，
工作效率成倍提高。志愿军共设了1500多个防空哨。

第五个办法是集中全军运力，统一调度。这也是
一个发明。本来，志后对全志愿军的运输力量并没有
调度的权力。但是，运输是当时志愿军面临的最大问
题，没有全志愿军的支持，只靠后勤的力量根本不可
能完成任务。后面要讲的 1951年冬装运输用的就是
这个办法。

这些方法现在说起来很容易，可那个时候我压力
很大，每天只睡两三个小时。有些方法不是我的发
明，比如防空哨，是一个兵站想出来的，第一次用的
时候还受到了批评，因为怕暴露目标。但是后来慢慢
发现，这种办法很有用，于是就推广开了。

在反“绞杀战”期间，我曾数次到“三角地区”
协调工作。每次出发前，我都会给科里的同志留下一
封信，并嘱咐他们：“如果我回来了，这封信还我；
如果我没有回来，麻烦诸位把这封信给我寄走，给我
父母报个信。”

反“绞杀战”

我在抗美援朝战场
赵南起

在紧张的反“绞杀战”斗争中，朝鲜的秋天
到来了。

彭总指示：无论如何，全军指战员的冬装要
在国庆前发到部队，这是战略任务。他向洪学智
下达了死命令：“不管采取什么办法，一定要保
障所有官兵在9月底全部穿上冬装。”

我负责冬装的抢运方案。
按照以往运输的常规，冬装运到朝鲜后

再按大、中、小号分配到各部队。此时如果仍
这样做，不仅时间来不及，而且风险大。我建
议，部队按冬装的大、中、小号分别统计所需
数量，由志后汇总。冬装在从东北起运前就以
师为单位，分号装车，一个师编成两个专列，
直接运往指定地点。东北军区后勤部刚开始
不理解，说：“分号是你们的事儿，我们把军
装发出去就算完成任务了。”我就又跑到东

北军区后勤部去安排，然后又到铁路军管
会，落实朝鲜境内的铁运计划。

说实话，这项工作非常复杂，不容许有丝毫
的差错。各军的数字报到志后以后，需要一个军
一个军地核实，然后再逐一落实运输所需要的
火车皮和汽车数量。我当时不会打算盘，只能用
笔一点一点地计算，经常一算就是一个通宵。后
来志后的首长见我们的工作量太大，就从国内
为我们找来一台手摇计算机。这台计算机到了
志后，成了我的专用品。白天处理其他工作，晚
上就趴在桌子上摇计算机。就这样，全军冬装的
分配和运输方案，只用了几天就完成了。

完成了冬装分配和运输方案，第二步是分
配运输任务。当时，铁路运输在三角地区受阻，
志后的汽车运力又不够，必须发动全军进行冬
装运输，才能完成任务。于是，我将冬装运输按

照各军所在的位置进行任务区分。第一，前方作
战部队的冬装，由铁道军管会和志后负责直接
送到部队。因为前线部队在打仗，没有力量自己
运输，就由我们负责。第二，二线兵团的冬装，由
志后负责送到距离部队驻地50公里左右的地
方，再由他们自己组织接运。有车的用车运，汽
车运力不足的，组织用人力自运。第三，坦克、装
甲、炮兵等各特种兵部队，车辆比较多，自己组
织汽车到安东（今丹东）接运。这些部队都有牵
引车，一般情况下不允许用，但是遇到特殊情
况，也只好破例，并且距离安东并不远，200多
公里一两天就可完成。这样，一线的我送；二线
的，我保证到50公里左右；特种兵的，不管用什
么车，自己去拉。

在各部门的通力协作下，志愿军冬装运输
顺利进行。

9月25日，志愿军的冬装全部发放完毕。当
身着冬装的志愿军执勤人员出现在停战谈判的
会场时，美方代表惊呆了，简直不敢相信自己的
眼睛。他们怎么也无法理解，正当他们在进行强
大的空军战役（“绞杀战”）的情况下，志愿军居
然有能力让部队按时穿上冬装。因为他们自己
的后方交通线虽然畅通无阻，但部队当时还没
换发冬装。

这是一场紧张的战役，也是一场漂亮仗。

1951年冬装运输

10月27日上午10时，志后突然接到了志愿
军司令部下达的紧急任务：担负上甘岭作战任
务的第十五军部队手榴弹储存殆尽，限28日拂
晓前必须为第十五军部队补充2万枚手榴弹。

刚接到任务时，我并没有紧张，因为朝鲜
境内会有一定储备。然而，查看库存后我不由
得倒吸一口凉气：由于正值秋季反击作战，朝
鲜境内的手榴弹已无库存。

我马上与安东联系，碰巧那里有一个车
皮，正准备起运。如果按照常规，火车运输、
汽车接运，五天也到不了前线。然而，在如此
紧迫交战的情况下没有道理可讲。既然上级下
令就得尽全力完成。于是，我决定打破常规，
采取汽车接力运输的方法来完成这次手榴弹运
输任务。

具体方案是：由安东方面选派15名有经
验的司机和15辆车况最好的汽车，装载3万枚
手榴弹，打破常规，白天行车，于27日下午
15点发车，限18点之前赶到新安州交通指挥
站。第五分部选派 15 名司机在新安州待命，
卡车一到，立即换下安东方面的司机，驾车前
行，在晚上10点前赶到阳德交通指挥站。第
二分部选派的15名司机则在阳德待命，替换

第五分部司机，保证在28日早晨6点之前将手
榴弹全部送到第十五军后勤部。同时，为保证
行车安全和提高行车速度，五辆车一组，每台
车都插小红旗作标记，沿途所有车辆一律让
行，交通指挥站免检放行。

志愿军总部规定运送2万枚手榴弹，为了
防止意外情况发生，我多派了5辆车，多运了
1万枚手榴弹。

为什么搞接力运输呢？我费了很多脑筋才
想到这个办法。每一段换一班司机，一共三班
司机。在每一段的15名司机，他们不仅熟悉
这一段的路线，也熟悉敌机的活动规律。比起
新司机，他们的速度要快很多；另外，接力运
输不需要中途装卸换车，节省时间。

从安东到新安州这一段是白天行车的。当

时志愿军统一规定只能夜间行驶，白天行车风
险很大。但当时真没有别的办法了，我决定冒
一次险。我向洪学智司令、张明远副司令事先
作了汇报，得到了首长的批准。幸好那天是阴
天，没有遭遇敌机，闯过了白天行驶这一关。

由于计划周密，各个环节紧密衔接，所以
运输工作格外顺利。28日凌晨5时45分，终
于从第十五军后勤部传来了喜讯：“15台汽车
全部到达，车上物资全部完好，手榴弹正分发
部队。军首长指示：感谢志后的大力支持，同
时为担负这次运输任务的同志请功。”

这在现在听起来好像挺轻松，可当时我才
25岁，没有经验，面临的压力非常大。有时
我回想起来也纳闷：那时候是怎么过来的？怎
么那么大劲头，想一想，主意就出来了？

上甘岭战役

抗美援朝战争停战谈判双方代表原计划于
1953年6月25日，即抗美援朝战争爆发三周年
的时候签字，但板门店谈判区内只有帐篷，没有
能够容纳几百人的建筑物供签字时使用。由于
谈判地点在中立区的北侧，中朝方面代表团决
定：立即着手在会场区建造一座签字大厅。

6月10日前后，代表团开会布置建造任务，
会议明确提出大厅建设的具体要求：大厅既要
体现朝鲜的民族风格又要有气势，需能容纳二
三百人，必须在签字的前一天修建起来。会议还
明确由代表团朝方代表李相朝中将任组长。随
后，李相朝召集由修建单位代表参加的会议。他
说：“正如大家所知道的原因，我要物资没物资，
要人没人，只能提供一位设计师，其他的事只好
志愿军方面全权负责。”于是这些活儿又落到我
的头上。

会后我向代表团和张明远副司令提出两项
请求，一是给我一个工兵营负责修建，二是再给
我一个汽车连负责运输。这两项请求当场被答
应下来。

接着，我根据设计方案，马上到安东筹措材
料。其中木材是大头，需四五个车皮，这些木材
就地加工为成材。采用上甘岭战役接力运输的
方法，一个晚上就运到了开城一个中学的广场。
门窗加工后连同油毡、五金材料等，限6月20日
前送达开城，同时考虑到工兵主要是搞工程建
筑，不太懂房屋建造，因此又通过总后勤部请了
两位建筑师一同返回开城。

这样，从6月中旬开始昼夜加班，加工成预
制件，到6月21、22日，加工基本就绪。预演了几
次，感到有把握了。

然而，就在交战双方进行签订停战协定的

准备工作时，韩国总统李承晚反对停战，要单独
打下去。签字仪式只好推迟。

那个时候，志愿军已经掌握了战争的主动
权，朝鲜战场上的物资充足，已经有一个月的粮
食储备和两个基数的弹药储备。充裕的物资储
备随时可以保障志愿军发动新的战役。

7月中旬，志愿军发动金城战役，16天共歼敌7
万余人，战线往前推进了。这样一来，李承晚同意签
字，遵守停战协议。朝鲜停战谈判双方代表决定于
1953年7月27日正式签订朝鲜停战协定。

7月26日上午，我在距离板门店8公里远
的开城，把所有的建筑材料全部装车。下午4点
多钟，板门店的谈判代表刚刚离开，我带领一个
工兵营就进入了板门店，开始施工。第二天早晨
7点钟全部完工。这个建筑唯一美中不足之处
是屋顶没有上瓦，而是铺了两层油毡纸，上面再
铺席子（原有两个方案：施工时间如有一昼夜，
可以上瓦；如果只有一个夜晚，就铺油毡纸，上
面再铺席子）。但从效果看，席子有席子的好处，
黄黄的，远远望去特别好看，像皇宫似的。就这
样，一座1000多平方米的大厅，我们用一个晚
上的时间就建起来了。

10点钟，签字仪式开始。当代表和记者们
见到这座气势恢宏的签字大厅时，都惊呆了。

建造停战签字大厅

志愿军战士在抢修铁路

赵南起从志愿军后方勤务司令部成立伊始，即投
入到了最为重要的运输工作。反“绞杀战”、冬装的
分配运输、上甘岭战役后援、中朝战俘接收的保障、
突击建造板门店谈判区签字大厅……他一次次将个人
安危置之度外……

今年是中国共产党成立100周年。
在庆祝党的百年华诞的重大时刻，在

“两个一百年”奋斗目标历史交汇的关
键节点，回顾党走过的光辉历程，具有
极为重要的历史和现实意义。全国政协
文化文史和学习委员会办公室和人民
政协报社从历年出版的文史资料中，选
择了一批有代表性的回忆文章重新编
发，为党的百年华诞献礼。希望这些文
章能够帮助广大党员干部群众深入学
习党史、新中国史、改革开放史、社会主
义发展史，牢记党的初心和使命，做到
知史爱党、知史爱国，充分发挥人民政
协文史资料在宣传普及党的历史知识
和理论创新成果方面的重要作用。


